

CONDENSÉ

Les Canadiens et Canadiennes vont opérer des choix constitutionnels au cours des prochains mois, et il importe de réfléchir sérieusement aux conséquences et incidences de ces choix sur la scène internationale. Quels effets les énormes changements s'étant produits au cours des dernières années ont-ils eu sur l'utilité et l'envergure du Canada dans le monde ? Si le Canada devait sortir diminué du processus constitutionnel, quelle en serait l'incidence sur le reste du monde ? Et comment notre politique étrangère et nos actions sur la scène mondiale nous renseignent-elles sur notre identité et nos valeurs communes ?

La fin de la Guerre froide

Certains cyniques et certains séparatistes ont profité de la fin de la Guerre froide pour soutenir qu'elle a amené une ère de paix et de tranquillité et rendu inutiles les alliances de sécurité du passé, et encore moins nécessaire l'existence d'un État canadien cohérent.

Toute une paix! Toute une tranquillité!

La fin de la Guerre froide a engendré *plus* d'instabilité, *plus* de menaces pour la sécurité, et *plus* de risques de conflit armé. Il faut aussi dire qu'elle a mis au jour d'extraordinaires possibilités.

Il existe des analogies frappantes entre la situation actuelle et la conjoncture d'après la Seconde Guerre mondiale. Cette dernière a été caractérisée, selon Escott Reid, par la *crainte et l'espoir*. Maintenant *l'espoir l'emporte sur la crainte*; l'espoir est beaucoup plus fort, mais les craintes sont loin d'avoir été toutes dissipées.

Un nouvel ordre économique en Europe

Lorsqu'il s'agit d'assurer la sécurité dans la nouvelle Europe, l'objectif primordial consiste à créer un contexte où la prospérité, les droits de la personne et les libertés démocratiques pourront s'épanouir. Mais la transition à la démocratie et à la tolérance est doublement difficile au milieu de l'adversité économique extrême, là où la «tarte» de la prospérité et du progrès est plus petite et moins facile à diviser.